

PRECIO

En toda la isla.
6 rs. vn.

EL BIEN PÚBLICO.

REDACCION.

Calle del Bastion
núm. 39.

LA POLÍTICA DEL MIEDO.

No es el actual Ministerio, no son los hombres de la situación los que han de vencer y encadenar á la demagogia. No son los hombres que gobernarán á España los destinados á hacer el orden y afianzar la paz. El orden les infunde miedo, porque en él creen ver el espectro terrorífico de la reaccion; la disciplina militar les asusta, porque á sus espaldas se imaginan ver la odiosa dictadura del militarismo, precursora de la restauracion monárquica. A los primeros pasos que han dado en el camino del orden se han detenido espantados, porque al fin de ese camino les dice un triste presentimiento, que si está la salvacion de la patria, tambien está la muerte de la república.

Ellos quisieran salvar á la patria, no ponemos en duda la sinceridad de ese buen deseo, pero quisieran salvar tambien á la república, tal como ellos la han concebido, á la república federal constituida en cantones y como sospechan que el conciliar estos dos extremos es una cosa imposible, luchan entre esos dos sentimientos opuestos, vacilan y no aciertan á resolverse, y en esa vacilacion y en esa perplejidad, les sorprenderá al fin la tormenta y naufragarán arrebatados entre el oleaje de la anarquía sin haber salvado á la patria ni á la república.

Verdaderamente son dignos de compasion, y los intransijentes cantonistas que se burlan de su timidez y de su perplejidad, tienen sobre ellos una superioridad manifiesta. Los intransijentes caminan á un fin determinado, tienen un propósito bien definido y no se apartan un solo paso de la senda que emprendieron. Van derechos á la independencia cantonal, al triunfo completo de la demagogia, á la liquidacion social, como ellos dicen, y con tal de llegar allí, lo demás nada les importa.

Que la unidad nacional desaparece, no importa con tal de que se establezcan los cantones: que las Antillas se pierden y se pierdan tambien las Islas Filipinas... no importa, si se llega á la autonomia cantonal: que D. Carlos se queda con las ricas provincias que hay desde el Ebro á los Pirineos... no importa, con tal de que la federacion se establezca en el resto de España; que no queda siquiera vestigio del ejército... mejor, así consideran que será imposible volver á unir los destrozados restos de la nacionalidad española; que las provincias se empobrecen y la industria se arruina y desaparece el comercio... tanto mejor, cuando todos los españoles sean pobres todos serán iguales.

El arruinar á la patria es sin duda un plan criminal, pero es un plan, es un proyecto, es un propósito deliberado en cuya prosecucion no vacilan los que lo han concebido.

Pero los Salmerones, los Castelares y los Carvajales, ¿saben ellos á dónde van ni lo que quieren? Caminan á la ventura en pos de un absurdo y de un imposible. Los recientes experimentos les han demostrado que las utopias federalistas son incompatibles con el orden, con la paz, con la ventura, con la prosperidad y hasta con la unidad de la patria. Ellos querrian hacer el orden, devolver á la patria su perdido sosiego, asegurar su integridad, refrenar los elementos demagógicos que desean la

ruina de las instituciones sociales, reorganizar el ejército y restablecer el reinado de la justicia. Pero era necesario para llegar á ese fin que abjurasen de sus errores federales, que confesaran francamente que se habian engañado, que en las ideas que han predicado por espacio de muchos años predicaban un desatino, y su vanidad no les consiente hacer esa triste confesion.

Por eso luchan con encontrados sentimientos, por eso vacilan y permanecen en la inaccion sin tomar un derrotero fijo, sin proclamar una política clara y definitiva; buscan un medio para conciliar lo inconciliable, y como no lo encuentran, ni lo encontrarán, se revuelven angustiados á un lado y á otro, y al mismo tiempo que se atraen el odio de los demagogos, á quienes sirven de obstáculo para realizar sus fines, negándoles la realizacion de su ideal absurdo, acaban de perder la confianza que por un momento inspiraron al país sensato, al país conservador, convencido ya de que no han de cumplirle las promesas que le hicieron de restablecer el orden, afianzar la justicia y refrenar á la demagogia.

Los peligros de la patria, que por instantes crecen, los riesgos de la libertad estrechada y cercada por las numerosas huestes carlistas que piden su muerte, no son bastantes á arrancar á esos hombres funestos de su insensible marasmo.

Temen á la demagogia, temen al absolutismo, temen el terrible aislamiento á que los condena la Europa, temen á los elementos conservadores que podian ser su única salvacion, temen al ejército y temen á los voluntarios, y hasta hay momentos en que temen á la mayoría parlamentaria que los sostiene en el poder, y con tantos miedos y tantos recelos, no se atreven á moverse ni á tomar una resolucion, sea cual fuere, que los lleve á adoptar una política que no sea la política del miedo, la política de la cobardía.

¿No ven esos hombres que llevan á la patria á su total ruina? ¿No ven que la libertad espira en sus manos? ¿No ven que la tempestad arreea y que el cataclismo se aproxima? ¿No ven que mientras una parte del país los maldice, otra parte los aborrece y el resto los desprecia? ¿No ven que de todas las políticas la peor es la política del miedo? (Del «Diario Español.»)

Noticias Estrangeras.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

del «Diario de Barcelona.»

París 28 de agosto.

Los republicanos se están quejando mucho del general Chanzy: habian fundado en él grandes esperanzas, y temen que sus esperanzas no van á realizarse. En efecto, el general se va manteniendo cada vez mas alejado de toda intriga política, y se comprende que esta reserva, que por otra parte está conforme con sus deberes, no es la mas apropiada para atraerse las simpatías de los radicales.

Pero lo que estos le censuran mas amargamente, es que el general Chanzy que en el año pasado, al reunirse los Consejos generales habia recibido una carta significativa bajo el punto de vista de la idea

republicana, y que en términos entusiastas se adhirió al programa de la república conservadora, no haya encontrado este año una palabra que pronunciar en favor del ex-presidente.

El silencio del general Chanzy se explica sin embargo perfectamente. El año pasado el general no ocupaba puesto alguno en el ejército activo; por lo tanto estaba en el goce de toda su libertad de diputado, y podia decidirse en favor de la política que le mereciese preferencia. Pues bien; ahora no se encuentra en igual caso. El general es gobernador de Argelia, y se comprende que, como consejero general de los Ardennes, no pueda suscitar cuestiones políticas que él habria sido el primero en prohibir á los Consejos generales de Argelia.

Otra consideracion explica tambien su silencio. El general Chanzy está unido al mariscal MacMahon por una muy antigua y viva amistad, y esta amistad domina en él todas las escitaciones del espíritu de partido. Son pues altamente injustos los radicales acusando el proceder del general Chanzy: de lo que acusan á este es de cumplir con su deber.

La prensa radical sigue mostrando una emocion muy viva con respecto á la fusion. Aunque finje reirse de ella, es evidente que la tiene espantada, y que se estremece á la simple idea de que podria ser que los monárquicos triunfasen. Sin embargo nada ha venido todavia á modificar en un sentido ú otro la situacion producida por la entrevista de Frodhorff.

Esa entrevista ha hecho pura y simplemente posible lo que ántes no lo era; pero no ha desvanecido las principales dificultades que sobre la cuestion de bandera y sobre el proceder constitucional que ha de seguirse para el restablecimiento de la monarquía son una rémora para los monárquicos.

Ya ve usted pues que la cuestion dista mucho de estar resuelta; pero los radicales no se desalientan por esto; y para escitar la opinion pública, no hay fábula que no inventen y que no propaguen hasta en país extranjero, de donde lo copian en seguida para hacer la propaganda en Francia.

Un periódico italiano decia recientemente que la entrada triunfal de Enrique V se verificaria el 29 del próximo setiembre, fiesta de San Miguel Arcángel. No tengo la pueril pretension de erigirme en profeta, y predecir lo que sucederá ó no sucederá en el porvenir; pero lo indudable para todo hombre sensato é ilustrado es que nada se hará sino por la Asamblea nacional despues de las vacaciones, y sea cual fuere la resolucion que esta tome, nada se decidirá con respecto á la forma de gobierno sino despues de una discusion leal y en la tranquilidad de una deliberacion inspirada por el simple interés del país.

Hoy parece menos probable que dias atrás el nombramiento del duque Decazes para embajador en Lóndres. Dícese que el digno diputado ha puesto á su aceptación ciertas condiciones sobre las instrucciones que se le darán, condiciones que el gobierno parece no haber tenido por conveniente aceptar.

Los prusianos se disponen á evacuar el último punto que ocupan en Francia. Sin esperar el último pago que se les hará el dia 5 de setiembre, comenzarán su evacuacion de Verdun dentro dos

dias, de tal suerte que puede esperarse que el territorio quedará completamente evacuado el 8 ó 10 de setiembre próximo.—D.

En una correspondencia fechada en Annecy el 29, se dice que las peregrinaciones que por espacio de diez días se han hecho á esa ciudad en obsequio de San Francisco de Sales y de Santa Chantal han sido en extremo concurridas. El domingo 24 de agosto los peregrinos eran en número de 20,000.

Segun parece, ha sido á instancia de Rusia que se ha aplazado la reunion del Congreso postal que debia congregarse en Berna.

En el ministerio de Negocios extranjeros de Francia se está procediendo con toda actividad á reunir los documentos diplomáticos destinados á formar el «Libro amarillo» que ha de distribuirse á los diputados en noviembre al abrirse otra vez las sesiones.

Se dice que M. Fernando de Lesseps enviará dentro de poco á su hijo M. Víctor, secretario de la embajada cesante, á las indias para estudiar las cuestiones relativas á los ferro-carriles del Asia Central.

Motiva principalmente este viaje el gran proyecto de ferro-carril concebido por M. Fernando de Lesseps, quien trata de llevarlo á cabo con la misma perseverancia que demostró en realizar la apertura del canal de Suez.

El «Daily Telegraph» publica el siguiente telegrama de Tashkend fechado el 26 de agosto:

«Ha estallado una seria insurreccion en Khiva y en el khanato de este nombre contra los rusos durante la ausencia del general Kanffmann; pero la ha sofocado completamente el jefe que le sustitua. Han sido ejecutados seiscientos insurrectos. La ciudad de Khiva ha quedado destruida.»

Noticias nacionales.

De «La Correspondencia»:

Además de la que en otro lugar publicamos, hemos recibido hoy la siguiente carta de nuestro correspondiente.

«La Palma, 30 de agosto.

Ayer se supo por un cabo de cañon que se presentó al general, procedente de Cartagena, que habiéndose encontrado abierta la puerta que dá al Bajel, mandó prender á la junta de salud pública y á Contreras, Ferrer, Araus y demás miembros del ministerio cantonal, pues se creyó que estos la habian abierto para facilitar la entrada á las tropas de Martinez Campos.

Las fuerzas de la plaza están escasas de alimento: dícese que anteayer se dió medio pan por plaza; corrió la voz de que estaba envenenado y lo arrojaron al agua.

En la «Numancia» han metido 50 presidiarios, vistiéndoles de marineros con las ropas que sacaron á don Narciso Roig, contratista de vestuario.»

Hoy ha firmado el ministro de Hacienda un contrato de anticipo al Tesoro por valor de cuatro millones de reales.

El llamamiento de las reservas parece que no responde como el gobierno quisiera, en todas las provincias. Se encuentra mucha resistencia en los mozos, prefiriendo un gran número de estos ingresar en las filas carlistas antes que pertenecer á un ejército tan desorganizado como el que actualmente existe.

El gobierno guarda sobre este asunto absoluta

reserva y hace esparcir rumores de que la quinta se efectúa sin novedad.

De un periódico de la mañana copiamos el siguiente suelto:

«Un señor diputado, de no poca significacion en la izquierda, declaró ayer tarde públicamente en el salon de conferencias, y en voz alta, que en su concepto las Cortes de espíritu más liberal que habian existido en este país eran las anteriores al advenimiento de la República, las cuales tenian un criterio mucho más amplio del derecho democrático que la actual Asamblea, y habiendo habido en aquellas muchísima más tolerancia con las oposiciones, tanto por parte de las mayorías como de la mesa, afirmando además que las actuales Cortes no solo no harian República federal, sino que dos ó tres de los actuales directores de la mayoría obtendrian si se propusiesen, más de 100 votos para fundar una nueva monarquía en España.»

La cuestion carlista amenaza tomar en Búrgos serias proporciones, pues si bien hay pocos partidarios de ella en armas, la efervescencia de los ánimos es creciente.

Segun telegrama del alcalde de Alcira al gobernador de Valencia, la entrega de quintos se ha verificado allí muy mal, pues de 100 mozos útiles que tiene aquella villa, solamente se presentaron cinco, ingresando dos en caja. De 586 mozos que debia entregar el distrito, solo han comparecido 41.

Dice «La Iberia.»

En Andalucía vá removiéndose de nuevo la serpiente ponzoñosa á quien Pavía pudo dejar en letargo, pero no muerta. Los conatos de insurreccion en aquellas provincias van siendo muy marcados, y el vencedor en Sevilla, San Fernando, Cádiz y Granada se ha dirigido al gobierno desde Córdoba diciéndole que teme mucho por el órden público, especialmente en esta última capital.

Crónica Local.

Segun tenemos entendido los mozos existentes en esta isla, comprendidos en el llamamiento á que se hace á la reserva, se hallaban todos decididos á embarcarse hoy con el vapor «Menorca» para dirigirse á la capital de la provincia, dando así puntual cumplimiento á lo dispuesto por el Gobierno.

No esperábamos menos de la sensatez y acendrado patriotismo de nuestros jóvenes paisanos. En ellos y en todos lo que tan leal proceder imiten tiene hoy cifrada la patria su última esperanza.

Nosotros al verlos partir compartiremos con ellos y con sus desconsoladas familias el amargo llanto y acerbo dolor que tan cruel separacion no puede menos de producir.

Lo declaramos muy alto, somos enemigos de las quintas, de los ejércitos permanentes como de todo otro sistema que tenga por base el arte de matar, por cuanto detestamos las guerras, y nos horrorizamos ante la idea de que pueda ser derramada una sola gota de la preciosa sangre de cualquiera de nuestros hermanos y semejantes.

A pensar todos como nosotros no habria mas luchas que las de la inteligencia y sana razon y estas no traerian tras si mas consecuencias que las que la recta aplicacion de la justicia hiciese necesarias para corregir los abusos, castigar el crimen y salvar el derecho.

Pero tambien debemos decir muy alto, que mientras la humana sociedad no adelante mas en el ca-

mino del progreso, y el principio de universal fraternidad y humanidad no cuente con mas prosélitos; mientras haya asesinos é incendiarios, comunistas y ateos que atenten al derecho de propiedad y á la seguridad individual; mientras que los partidos exaltados apelen á la destructora ley de la brutalidad confiando á las armas el triunfo de su causa; mientras haya turbas tan bajas y miserables que ante la satisfaccion de sus repugnantes pasiones no titubean en sacrificar á la patria, arrastrando su noble bandera por el inmundo cieno de se agitan, consideramos ineludible el sacrosanto deber para todo hombre honrado y amante del buen nombre español, de acudir presuroso con las armas en la mano á redimir la patria, no dejándolas hasta que no quede limpio el suelo español de tanto miserable y aventurero.

Sirva pues de consuelo tanto á sus desconsoladas familias como á todos los que tendremos el sentimiento de ver partir á nuestros valientes jóvenes, el considerar lo santo y lo justo de la causa que están llamados á defender; y á éstos, la seguridad de verse acompañados por doquier, por las bendiciones de todos los que su abnegacion saben dignamente apreciar.

Dias de encontradas emociones y peripecias fué el de ayer. Desde las primeras horas de la mañana, mientras por unos se daba por cosa resuelta la marcha de los mozos á la capital, se decia con insistencia por otros que esta no se verificaría y que se estaban aguardando telegramas en este sentido; mientras unos afirmaban que dichos mozos deberian costearse el viage otros por adelantado lo negaban á la espera de telegramas que lo vinieran á confirmar. Llegaron efectivamente segun tenemos entendido un telegrama del Gobernador de la provincia al señor Subgobernador de esta isla en el que segun unos dice se manifiesta que el Estado satisfará los gastos de pasage y que de no ser posible á las autoridades embarcar á los indicados mozos con el correo de hoy lo verifiquen terminantemente en el próximo.

Pero se nos olvidaba, despues de sabido todo esto se nos ha dicho tambien, que hoy, mañana y pasado eran dias de elecciones... *turroueras*.....

Y nada mas.

El señor Regidor Sindico del Ayuntamiento uno de estos dias presentóse en la plaza de la pescadería con el fin de enterarse si se daba a los compradores tanto de carne como de pescado el peso correspondiente al pedido que hacia. Habiendo llamado á uno de los compradores, le pesó la carne que habia comprado obteniendo por resultado haberle dado tres onzas menos de peso. Inmediatamente impuso al cortante la multa de cinco pesetas y habiéndose negado á su pago lo demandó ante el Juzgado municipal.

De éste pues, esperamos recta justicia al referido cortante; y al propio tiempo aconsejamos al señor Sindico no descuide un momento este tan fiel comedido, á fin de que el público no salga perjudicado en lo mas mínimo con tales fraudes que merecen un formal castigo.

El 24 de Setiembre tomó posesion el nuevo Ayuntamiento de Ciudadela que en la actualidad venia desempeñándolo interinamente segun órdenes superiores, nombrando Alcalde á D. Antonio Florit; primer teniente, D. José Juaneda; segundo teniente D. Hugo Fraser; y tercer teniente, D. Juan Joan; y elegido síndicos, D. Ramon Cavaller y D. Andrés Faner, acordando celebrar una sesion ordinaria á las 9 y media de la mañana el domingo de cada semana.

En la sesion celebrada por el Ayuntamiento de Ciudadela el 31 del finido mes se acordó entre otras cosas lo siguiente:

«Llevado á discusion el asunto del descuento que señala la ley referente á la capitacion, se leyó una carta de don Juan Mesa, á quien se habia consultado, y en la que manifestaba que dicho descuento debia abonarse íntegro por lo que toca á los firmantes de la instancia en vista de lo cual acordóse hacerse extensivo á todos, los que en esta se hallaban en igual caso. La consulta fué dirigida por don Sebastian Vives y Monjo á quien se comisionó para dicho objeto.»

«Leyóse despues una solicitud de los mozos sujetos á la reserva, en demanda de un aumento de retribucion por los gastos ocasionados durante el traslado á la capital de la provincia, acordándose por mayoría de votos que se les abonase todos los gastos efectuados.»

Del semanario «El Porvenir» del 5.

Agradecidos los mozos de la reserva de la conducta de D. Antonio Taltavull diputado provincial le obsequiaron ayer noche con una serenta, habiéndolo hecho lo propio despues con el diputado señor Monjo.

En el Comité Republicano Municipal se proclamó candidato para diputado provincial al conocido republicano Don Rafael Florit y Amengual, natural de esta ciudad y residente en Mahon.

Los mozos de la actual reserva de Ciudadela han publicado, sin fecha, en el espresado semanario el siguiente comunicado:

«Sr. Director de «El Porvenir:»

Muy señor nuestro: Un deber de conciencia nos induce á rogarle la insercion de estas líneas:

Los que suscriben, mozos de la actual reserva, en representacion de todos sus compañeros se han visto por penosos motivos del servicio, precisados á pasar á la capital de la provincia.

En país estraño, sin conocimiento alguno del suelo que pisábamos ni de las personas con las cuales debíamos intervenir, dificilmente hubiéramos resuelto las gestiones que se nos presentaron, á no haber puesto la suerte en nuestro camino la apreciable persona de don Antonio Taltavull, diputado provincial por Menorca, el cual, con el desinterés mas puro y la solicitud mas activa no perdonó medio ni sacrificio para llevar á feliz término nuestros deseos.

Reconocidas nuestras familias al proceder humanitario de quien tanto se desvela por los intereses de Menorca, y henchidos nuestros corazones de la mas ardiente gratitud hácia la persona del señor Taltavull, le tributamos públicamente (aunque á su modestia no cuadre) ese legitimo voto de gracias; que no hay mejor galardón para el hombre público que la satisfacción del público y merecido aprecio.

Reciba V. tambien señor Director, por la insercion de estas líneas, nuestro agradecimiento.

En representacion de nuestros compañeros.—S. S. Q. B. S. M.—Mateo Revel y Seron.—Ramon Cavaller y Monjo.—Pablo Monjo y Benejam.»

Hasta la hora presente no demuestran estar tan agradecidos del señor Taltavull los mozos de esta ciudad como lo están los de Ciudadela.

A 2.634,840 pesetas asciende la cantidad con que debe contribuir las islas Baleares al respecto de 107'35 p^s con que gravan al total de los cupos los 175 millones de empréstito que acaba de votar el Gobierno de la República federal.

¡Viva la federal!! y para bombo trascribimos por segunda vez los siguientes versos obra del Señor Director del «Menorquin»:

Ja es el poble Soberá

y no vol sofrí cap rey

qui mus vengui á posá lley,

qui mus vengui á governá.

FORA QUINTAS! ¡QUINTAS FORA!

y pocas contribucions!

Si volan viure es brivons

que trebain que ja es hora.

Instruim bé es nostrus fis

perque sensa il-lustració

no es posible veura, no,

ningun poble ben felis.

No volem tantas coronas,

no volem tans de soldats,

NO VOLEM TANS DE EMPLEADS,

¡FORA VESUTS! ¡FORA MONAS!

Des trebay surt es profit,

y si ser richs desitjau.

SA REPUBLICA ES SA CLAU

DE TRESORS GRANS, INFINITS.

Numeroso fué el aguacero que cayó en el pueblo de Alayor y terminó en la madrugada de ayer ocasionando grandes daños a varios predios. De los muchos truenos y relámpagos que cayeron no hubo que lamentar desgracia alguna solo si el susto de una familia que habitaba en una casa del referido pueblo.

A continuacion damos cabida al sigui nto remitido:

Sr. Director de EL BIEN PUBLICO.

Mahon 6 Setiembre 1873.

Muy señor mio: Sirvase V. dar cabida en el lugar correspondiente de su periódico á las líneas que preceden, por cuyo favor quedarán á V. muy reconocidos S. S. S.

Q. B. S. M.

Juan Biale.—Juan J. Netto.

En la crónica local del «Bien Público» del 5 corriente hemos leído con estrañeza se nos designaba como Candidatos de oposicion á la candidatura que apoya el Comité Republicano Federal de Mahon, en las próximas elecciones de Diputados Provinciales. Dado caso que el espresado suelto tuviese algun viso de certeza, damos las gracias á las personas deseosas de honrarnos con su voto y les suplicamos que desistan de su empeño, porque circunstancias especiales no nos permiten aceptar tan honorífico cargo.

Al manifestar á nuestros lectores ser ambos señores Candidatos de oposicion, lo hicimos con la certeza de haber visto impresas y repartiéndose las candidaturas que contenian sus apreciables nombres despues de acordada y publicada la del Comité Republicano Federal.

Orden, contra-orden.-Sustos y mas sustos. Cuando estaban tranquilos los mozos y sus familias al ver que se habia prolongado la marcha de los primeros hasta el prócsimo correo, en la tarde de ayer viene otro telégrama anunciando que sin pérdida de tiempo salgan hoy con el vapor Menorca.

Bien podeis decir jóvenes de la reserva que os hacen servir de veleta.

Leemos en el Diario de Barcelona del 2:

«Ayer llegó la fragata de guerra italiana «San Martino» que ha venido á aumentar el número de los buques extranjeros surtos en el puerto, de manera que en el sitio en donde hace dos años estaba anclada la escuadra española que mandaba el general Mac-Mahon, se ven hoy la fragata francesa «Thetis» la alemana «Elisabeth» otra inglesa cuyo nombre no recordamos, otra norte-americana «Wabash» la italiana «San Martino» y la corbeta inglesa «Rasearch.» Total cinco fragatas de gran porte y una corbeta.»

Segun datos estadísticos que publica un cólega musical, *La dama blanca* cuenta 1.295 representaciones en la ópera crónica de París: *Guillermo Tell*, 523; *Zampa*, 447; *Roberto et Dia-*

blo, 570; *Le Pré-aux-cleres*, 1.076; *La Chalet*, 1.025; *La Juive*, 367; *Los Hugonotes*, 524; *Le Domino noir*, 844; *La Fille du Regiment*, 522; *Le Prophète*, 327; *Bonsoir M. Pantalon*, 324; *Tannhauser*, 3.

Un periódico madrileño da los siguientes datos sobre la produccion del tabaco en el globo: Asia 155.000.000 kilógramos; Europa 141.000.000 América, 124.000.000; Africa 12.000.000 y Australia, 4.000.000.

A la hora de entrar en máquina estas dos últimas páginas, no habiamos recibido los correspondientes telégramas de nuestro servicio particular.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL BIEN PUBLICO.

Madrid 30 de Agosto de 1873.

Mi estimado amigo; esto se va embrollando mas cada dia. Dificilmente puede uno hacerse cargo de las infinitas cuestiones graves que surgen por momentos á este Gobierno, y difícil es por lo tanto tratar á fondo y metódicamente este gran desbarajuste político-social en que nos hallamos envueltos. Y tanto es así que, fijándose un poco, nada mas, en la marcha de esta enclenque República Federal, se observará perfectamente ésta mi apreciacion.

No es estraño pues, que dicha República se halle enferma de consideracion y de mucho cuidado y que los mas renombrados facultativos que conocen muy bien su naturaleza, opinen en su gran mayoría estén contados sus dias.

A veces un milagro puede salvar á un enfermo moribundo en su lecho, pero es opinion de la ciencia, que en casos de complicada gangrena como el presente que corroe á la enferma, ni homeopáticamente puede realizarse el milagro.

El Gobierno de la República se halla en estos momentos preocupado en alto grado. Tiene infinidad de cuestiones graves que resolver, entre ellas, está la cuestion de abolicion de pena capital que difícilmente podrá resolver. La cuestion de orden público y la de reorganizacion del Ejército bajo la estricta base del rigor de la ordenanza y la vuelta al servicio de los antiguos Gefes y oficiales de artillería. La de Cartagena, que se agrava por momentos, los innumerables incendios de Andalucía que devastan por completo infinidad de leguas de terrenos fértiles y hermosos, la ruina de las empresas de ferrocarriles y el deplorable estado de la Hacienda española; la cuestion de Cuba, que segun los últimos telégramas se complica cada dia mas y que será necesario hacer un esfuerzo supremo, para poder remitir catorce mil hombres que se hacen indispensables para cubrir las bajas ocasionadas por aquella lucha fratricida que devora sus hijos. Pero, la cuestion de las cuestiones, la cuestion grave de toda gravedad, que no solamente preocupa al gobierno de la República sino tambien á todos los liberales sin distincion de matices, es el aumento que de algunos dias acá han tomado las partidas carlistas, que disponen en campaña de un ejército de 35 á 40 mil hombres con su caballería y correspondiente artillería. Estos datos los confirma el Ministro de la Gobernacion, y preocupa en primer término el Gobierno, como he dicho antes, visto el descalabro que sufrieron en Allo las tropas mandadas por el general Santa Pau, y el gran aliento que han cobrado con motivo de la rendicion y entrada del Pretendiente en Estella. Con este motivo se ha dispuesto lo necesario para que los 80 mil hombres de la reserva llamados últimamente ingresen inmediatamente á las filas y segun las disposiciones adoptadas al efecto, los quintos

dispensen los republicanos, quiero decir: los mozos de la reserva) correspondientes al cupo de las Baleares pasarán a esta Corte para su instrucción, recibir vestuario y equipo y marchar enseguida a cubrir las plazas de los Regimientos y Batallones del ejército de operaciones de las provincias Vasca y Navarra.

Don Carlos dicen que ha nombrado su Ministerio en Peña-plata, de manera que con este ya van cuatro, el de Madrid, Cuba, Cartagena y el dicho. Ya vé V. pues, que hemos llegado á unos tiempos que el que no se consuela es porque no quiere.

Se está discutiendo la totalidad de la proposición de ayer para la suspensión de las Sesiones. No me cabe duda que en los primeros días de la semana entrante será aprobada, teniendo lugar dicha suspensión el día 5 del próximo Setiembre, hasta el 5 de Noviembre en que se reunirán de nuevo, si no sucede lo que pronosticó el Diputado intransigente señor Santamaría, que dijo ayer tarde, que la suspensión de las Sesiones era en las actuales circunstancias sinónimo de disolución y que ya no volverán á reunirse.

Quería hablarle de la cuestión de Hacienda tan grave de por sí y que aumenta su gravedad, si cabe, las difíciles circunstancias por que atraviesa la Nación, pero no lo hago, porque ya me ha extendido demasiado, diciéndole únicamente que se ha votado, sancionado y publicado en la Gaceta la Ley para cubrir el déficit, que no hay ni la mas remota esperanza de cobrar los cupones, pues ni aún se ha hecho el sorteo del semestre corriente y se hallan sin cobrar los dos anteriores. El descuento que se hace por particulares se ha realizado hoy á 62 y 1/2 p.

Sin más por hoy, cuente siempre con la buena amistad que sabe le profesa el

Corresponsal.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Anastasio mártir y Santa Regina virgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Angeles en la Iglesia de S. Francisco.

En la ermita de nuestra Señora de Gracia esta tarde á las 6 se cantarán completas solemnes en honor del nacimiento de Maria. Mañana por la mañana se dirán tres misas rezadas.

En la Parroquia mañana la misa mayor será solemne con sermón que dirá don Narciso Panedas Pbro.

En la iglesia del Carmen mañana á las 10 hay misa solemne votiva en honor de la propia Señora y sermón a cargo de don José Pons Vicario. Por la tarde despues de vísperas también habrá sermón que dirá don Jaime Tutzó Pbro.

En la ermita de nuestra Señora de Gracia mañana á las 5 de la tarde se dará principio á su devoto y solemne octavario; los demás días se empezará á las 6 habiendo el martes sermón antes a cargo del señor Tutzó Pbro.

Santo de mañana.

✕ LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 7.

Para Barcelona con algodón Pol. Gol. Antonieta de 160 tons. c. D. Joaquín Rosés con 10 trip.

Para id. con varios efectos v. c. Menorca c. Victory.

Para id. con azúcar y otros Ber. Corina de 215 t. c. Don Francisco Ferres con 8 trip.

Para id. con duelas Barca Villa de Comillas de 392 tons. c. D. Juan P. Gimenez con 18 trip.

Para Argel con efectos y sillares Laud Africano de 49 t. para Cristobal Serra con 10 trip. y 23 pasag.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Baróm. á las 7 horas mañana.	Termómetro Max.	Termómetro Min.	Higrómetro á las 9 de la mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad.	Vientos á las 9 horas mañana.	Fuerza sobre 1 m. cuadrados en kil.
5	763.5	26.0	20.5	79	6	5	NE fres.	0.6

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 33 m. —Pónese á las 6 h. 22 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 7 h. 40 m. de la T. —Pónese á las 5 h. 52 m. de la M.

Anuncios.

LIBRERIA MAHONESA DE PASCUAL HERNANDEZ.

CALLE NUEVA NUM. 7.

En este establecimiento acaba de recibirse un elegante surtido de objetos de escritorio como son: Tinteros, entre ellos los de capricho, timbres, semanarios, plumeros, reglas y cuadros, porta plumas raspadores, cajitas plumas. Papeles: el llamado de seda apropiado para la correspondencia de Ultramar comercio ó forma holandesa, de carta particular y forma pequeña, todo envuelto en elegantes paquetes y bonitas cajas: sobres. los llamados de perla (última novedad) porcelana, los hay de papel seda etc.

Efectos de dibujo, cajas compases, reglas, difuminos, doble decímetros, lápices artificiales y de piedra. gomas para dos usos etc.

Obras de Aristóteles.

En este establecimiento se admiten pedidos de las que acaban de publicar la Casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta obra formará once tomos en 4.º español, edición de lujo. 20 reales en provincia 6 pesetas.

OPERAS COMPLETAS PARA PIANO SOLO.

Acaban de recibirse de colección Litolf 2 y media pesetas una.

METODOS LEGARIENTIER.

Acaban de recibirse de todos los números que se espended á los siguientes precios:

Libro 1.º	6 pesetas.	Libro 5.º	9 pesetas.
" 2.º	6 "	" 6.º	5 "
" 3.º	6 "	" 7.º	4.50 "
" 4.º	6 "		

Obras de Flamarion.

Acaban de recibirse de las que tanta aceptación publica la casa editorial de los Sres. Gaspar y Roig de Madrid; las publicadas son

LA PLURALIDAD DE MUNDOS HABITADOS. Estudios en el que se espone las condiciones de habitabilidad de las tierras celestes discutidas bajo el punto de vista de la astronomía, de la fisiología y de la filosofía natural. Un tomo de cerca de 400 páginas con láminas sueltas 18 reales.

LOS MUNDOS IMAGINARIOS y los mundos reales Viaje pintoresco al cielo y revista crítica de la teoría humana, científica y romancescas, antiguas y modernas, sobre los habitantes de los astros.

Un tomo de cerca de 500 pág. con una lámina spelta 16 rs. vn. A estas seguirá **DIOS EN LA NATURALEZA** ó el espiritismo y el materialismo ante la ciencia moderna.

CH. PAUL DE KOCK.

Su vida y sus obras por don Antonio Castillo y

Gotierrez edición adornada con el retrato del festivo Paul de Kock 5 reales en Provincia.

REINA Y ADULTERA.

Memoria de don Leonor Feltez está obrita forma un tomo de cerca 300 páginas, su precio es el de una peseta en toda España.

LA ESPAÑA DE SETIEMBRE.

Cuadros políticos, reflejo de una situación liberal original de don Leopoldo Vazquez los señores que tengan algun ejemplar encargados pueden pasar á recogerlo, ó dar aviso y se les llevará a domicilio; su precio es el de cuatro y medio reales.

RETRATOS DEL MALOGRADO BRIGAMIER JOSÉ CABRINETTY.

Acaba de recibirse una segunda remesa, litografiados, á 2 1/2 reales uno.

Siendo varias personas que tienen obras incompletas de la casa editoria de D. L. Tasso de Barcelona, ya por descuido de ellas ya por otros motivos, participo que las que de dichas quieren completarla pueden dar aviso á este establecimiento y á vuelta de correo les será completa la obra.

PARA ALQUILAR.—Lo están en Mahon los bajos de la casa número 49 de la calle de San Fernando, y en San Luis, calle de Lagnon la casa número 20.

Darán razon en esta imprenta. 3

ILUSTRACION ESPANOLA Y MERICANA

PARA EL AÑO DE 1873.

Precios de suscripción.

EN MADRID.		EN PROVINCIAS.		EXTRANJERO.	
1 año.	35 pesetas	1 año.	40 pesetas	1 año.	50 francos
6 meses.	18 "	6 meses.	20 "	6 meses.	26 "
3 meses.	10 "	3 meses.	11 "	3 meses.	14 "

Siendo esta empresa la que publica hace 31 años «La Moda Elegante», hará el 25 por 100 de rebaja en el precio de «La Ilustracion Española y Americana» á los que se suscriban á ambas publicaciones. Punto de suscripción en Mahon: Imprenta de M. Parpal, Eastion 39.

FABULAS ESCOGIDAS

DE LOS AUTORES

D. Tomas de Iriarte y D. Felix Samaniego.

Precio 2 rs. ejemplar.

FES DE VIDA.—Arregladas á modelo se hallan de venta en esta imprenta á 2 1/2 cents.